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	L'origine des pharmacopées traditionnelles L'élaboration des pharmacopées Les médicaments du XXIe siècle Comment les connaissances des savoirs thérapeutiques se sont-elles transmises au travers des différentes cultures ?

        
	Cet ouvrage innovant, qui réunit les travaux présentés au 4e Congrès européen d'ethnopharmacologie, fait remonter à la préhistoire les sources des connaissances thérapeutiques. Si les pharmacopées écrites jalonnent l'histoire des grandes médecines savantes, d'autres modes d'accès à la connaissance semblent exister dans l'univers chamanique des sociétés de tradition orale ainsi que dans la façon dont les animaux malades se soignent par les plantes.

        
	L'évaluation des propriétés pharmaco-toxicologiques et chimiques des plantes d'usage traditionnel devrait par ailleurs favoriser le développement futur des médicaments à base de plantes, l'un des thèmes porteurs abordés dans cet ouvrage. Mais l'objectif de ce livre est aussi de susciter, partout dans le monde, de nouvelles thématiques de recherche dans le domaine de la préhistoire du médicament et de la compréhension de l'acquisition et de la transmission du savoir. Le développement du phytomédicament non toxique destiné à l'homme et à l'animal figure également parmi les enjeux majeurs de demain.

      

      
        
	The origin of traditional pharmacopoeias The development of pharmacopoeias The medicines of the XXIth century How have the traditional Therapeutical knowledges been transmited to the différent cultures?

        
	This innovating book containing the proceedings of the 4th European Congress of Ethnopharmacology return to prehistory the sources of fherapeutical knowledge and asks how the animals cure themselves with plants. If the printing pharmacopoeias ponctuate the history of learning medicines other way of accessibility to the knowledge seems exist in the world of shaman in society with oral tradition. Ethnopharmacological evaluation of traditional médicinal plant should favour the development of phytomedicine. The purpose of this publication is also to provide dues to scientists in the whole world and help them identify new avenues for research in the field of the prehistory of drugs, for a better understanding of the way knowledge is acquired and then transmitted, and for the development of non-toxic herbal medicines for administration to human and animal beings.
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          Avant-propos

        

        Jacques Fleurentin, Guy Mazars et Jean-Marie Pelt

      

      
        
           Nous sommes particulièrement heureux de présenter le recueil des travaux du 4e Congrès Européen d'Ethnopharmacologie qui s'est déroulé au Palais des Congrès de Metz (France) du 11 au 13 mai 2000 sous le haut patronage de l'UNESCO et sous les auspices de la Société Européenne d'Ethnopharmacologie (SEE).

           Organisé conjointement par la Société Française d'Ethnopharmacologie (SFE) et l'institut Européen d'Ecologie (IEE), ce congrès international sur le thème « Des sources du savoir aux médicaments du futur » a rassemblé, à Metz, 250 spécialistes venus des cinq continents et représentant 41 pays.

           Il y a dix ans, du 22 au 24 mars 1990, s'était tenu à Metz (France) le 1er Colloque Européen d'Ethnopharmacologie. Cette rencontre avait permis d'apporter des éléments de réponses aux questions suivantes : où en étaient les perspectives européennes et l'enseignement dans le domaine de l'ethnopharmacologie ? Quelles étaient les perspectives européennes de développement de médicaments issus de différentes traditions ? Quelle place accorder aux médecines traditionnelles dans les pays en voie de développement ? Quelles méthodes utiliser pour recenser des indications thérapeutiques sur le terrain et quelles méthodes pour évaluer l'activité pharmacologique des drogues traditionnelles ? Nous avons aussi proposé une définition de l'ethnopharmacologie

           1 .

           C'est aussi à l'occasion de ce 1er Colloque que fut créée la Société Européenne d'Ethnopharmacologie dont le principal objectif est de promouvoir la coopération européenne dans le domaine de l'ethnopharmacologie, notamment en organisant ou en participant à l'organisation de réunions scientifiques internationales.

           Organisé par la Société Européenne d'Ethnopharmacologie et l'Arbeitsgemeinschaft Ethnomedizin avec le concours de plusieurs organismes internationaux et nationaux, publics et privés, le 2e Colloque Européen (Heidelberg, Allemagne, 24-27 mars 1993) avait été consacré à l'approche ethnopharmacologique du médicament et de l'aliment.

           Le 3e Colloque Européen (Gênes, Italie, 29 mai-2 juin 1996), organisé en collaboration avec le Département des Sciences Anthropologiques de l'Université de Gênes, avait permis de renforcer la collaboration entre les réseaux de l'anthropologie médicale et de l'ethnopharmacologie et d'aborder les méthodes de l'ethnopharmacologie appliquée, c'est-à-dire des projets de développement de l'utilisation des ressources naturelles pour la préparation de phytomédicaments. De ces travaux était ressorti un message : la nécessité d'une révision des systèmes de soins pour la sauvegarde de la santé de l'homme et la sauvegarde de la nature.

           Pour le dixième anniversaire de la Société Européenne d'Ethnopharmacologie, le 4e Congrès Européen a proposé des pistes originales qui devraient aboutir à de nouveaux chantiers de recherche autour d'un thème fédérateur : « Des sources du savoir aux médicaments du futur ». En effet, l'étude des modes d'acquisition et de transmission des connaissances, tant chez l'homme que chez l'animal, ainsi que la quête des sources du savoir, en faisant appel à diverses disciplines, devrait susciter des collaborations fructueuses.

           La question de l'origine des pratiques thérapeutiques était au centre des discussions de ce 4e congrès. Les préhistoriens savent bien que les origines des pratiques culturelles historiques doivent être recherchées dans la préhistoire des hommes. L'archéologie moderne, avec ses méthodes qui se sont affinées de façon remarquable, est à présent capable de restituer le comportement et les formes de vie de nos lointains ancêtres. De ce point de vue, il est de plus en plus évident que ces hommes avaient de leur environnement une connaissance précise.

           Les travaux de ce congrès international ont porté notamment sur la préhistoire du médicament, à travers différentes approches (archéologie, paléopathologie, coprologie, palynologie...), sur l'automédication et la résistance à la maladie chez l'animal, ainsi que sur l'étude des plus vieilles pharmacopées du monde. Plusieurs tables rondes ont été consacrées à l'élaboration des pharmacopées savantes et aux sources de ces savoirs, à la transmission des savoirs dans les sociétés de tradition orale et à l'étude de l'univers du chamane, du guérisseur, du tradipraticien et autres thérapeutes. Etaient également au programme des contributions sur les rapports entre savoirs populaires/savoirs savants, sur la médecine vétérinaire traditionnelle... Enfin, ont été évoquées les perspectives pour les médicaments du xxie siècle et l'avenir des thérapeutiques traditionnelles.

           En Chine, la médecine traditionnelle est enseignée dans 27 universités et dispensée dans des hôpitaux spécialisés, elle a évolué depuis plus de 2000 ans et coexiste avec la médecine occidentale moderne. La participation officielle des autorités chinoises a contribué à approfondir nos liens avec cette grande médecine traditionnelle.

           Comment concilier écologie et économie dans la recherche de molécules naturelles enfouies dans l'extraordinaire diversité du métabolisme végétal ? La somme des connaissances scientifiques acquises sur les plantes médicinales ne permettrait-elle pas une meilleure insertion des thérapeutiques traditionnelles dans la santé publique et le phytomédicament ne pourrait-il pas s'inscrire dans le champ du développement durable ? Alliant la tradition à l'innovation, le médicament traditionnel conserverait une double efficacité : biologique et culturelle.

           A l'occasion de cette rencontre se sont aussi tenues une assemblée générale et une réunion du Conseil d'Administration de la Société Européenne d'Ethnopharmacologie. Le Conseil d'Administration a été renouvelé. La composition du Conseil est actuellement la suivante : G. Mazars (Président, France), E. Schröder (Président honoraire, Allemagne), Ph. Antoine (Vice-Président, Belgique), A. Guerci (Vice-Président, Italie), A. Prinz (Vice-Président, Autriche), J. Fleurentin (Secrétaire général, France), P. Cabalion (Trésorier, France), C. P. Aguirre-Marco (Espagne), P. Babulka (Hongrie), G. Balansard (France), J. Bellakhdar (Maroc/France), J.L. Fresquet- Febrer (Espagne), M. Heinrich (Grande-Bretagne) et C. Leon (Grande-Bretagne). Il a été proposé d'organiser le 5e Congrès Européen d'Ethnopharmacologie en 2003 à Valence (Espagne) sur le thème « Le métissage culturel en ethnopharmacologie : des savoirs indigènes aux savoirs scientifiques ». A l'heure où nous écrivons ces lignes, la préparation de cette nouvelle rencontre internationale est déjà très avancée. Bonne lecture !

        

        
          Notes de fin

          1  Etude scientifique interdisciplinaire de l'ensemble des matières d'origines végétale, animale ou minérale, et des savoirs ou des pratiques s'y rattachant, que les cultures vernaculaires mettent en œuvre pour modifier les états des organismes vivants à des fins thérapeutiques, curatives, préventives ou diagnostiques (Dos Santos J. et Fleurentin J., in Fleurentin J. et coll., Ethnopharmacologie. Sources, méthodes, résulats, Paris-Metz, Orstom Eds - SFE, 1991, 26-39).
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        Jacques Fleurentin, Guy Mazars and Jean-Marie Pelt

      

      
        
           We are very pleased to present the proceedings of the 4th European Conference on Ethnopharmacology, which took place at the International Congress Centre in Metz (France), from May 11 to 13, 2000, under the high patronage of UNESCO and under the auspices of the European Society of Ethnopharmacology (SEE).

           This International Congress on the theme “From the Sources of Knowledge to the Medicines of the Future” was organized jointly by the French Society of Ethnopharmacology (SFE) and the European Institute of Ecology (IEE), and it was attended by 250 participants from 41 countries.

           The First European Conference on Pharmacology was held ten years ago in Metz, France from 22 to 24 March 1990. This Meeting was an opportunity to supply some tentative answers to the following questions: what are the perspectives in Europe and how is education in ethnopharmacology provided? what are the perspectives in Europe for a development of medicines based on traditional knowledge? what should the position of traditional medicines be in developing countries? which methods should we apply to make a survey of on field therapeutic indications and which procedures should be applied to evaluate the pharmacological activity of traditional drugs? We also submitted at the time a definition of ethnopharmacology.1

           The European Society of Ethnopharmacology was also created on the occasion of this first Conference. Its main objective is to promote European co-operation in the filed of ethnopharmacology, in particular by organising or contributing to the organisation of international scientific meetings.

           The Second European Conference was organised jointly by the European Society of Ethnopharmacology and Arbeitsgemeinschaft Ethnomedizin, with the assistance of several national and international organisations and was held in Heidelberg, Germany from 24 to 27 March 1993. It was devoted to an ethnopharmacological approach of medicine and food products.

           The Third European Conference took place in Genua, Italy from 29 May to 02 June 1996; it was organised in co-operation with the Department of Anthropology at the University of Genua and was an opportunity to strengthen the ties between the networks for medical anthropology and ethnopharmacology, and to address the question of the methods applied in ethnopharmacology, i.e. the projects for a development of the utilisation of natural resources for the preparation of phytomedicines. A clear message evolved out of this conference: health care systems have to be revised thoroughly with a view to safeguarding human health and safeguarding nature.

           On the occasion of the Tenth Anniversary of the European Society of Ethnopharmacology, the Fourth European Conference opens up new avenues and explores new walks for research focussing on a common theme: From the Sources of Knowledge to the Medicines of the Future. We trust that the investigation of the procedures for the acquisition and transmission of knowledge, in the case of human beings and animals, and the quest for the sources of knowledge by means of various disciplines, are likely to induce very fruitful forms of co-operation.

           The issue at the core of discussions during the Conference will therefore be therapeutic practice. Pre-historians are aware that the origin of cultural practice in historical perspective should be sought in the pre-history of mankind. Modern archaeology, whose methods have achieved a high degree of sophistication, is now well-equipped to represent the behavioural habits and forms of everyday life of our ancestors. And it appears with increasing evidence that they had a very accurate knowledge of their environment.

           The contributions to this International Conference will focus on the pre-history of medicine, through various approaches (archaeology, palaeopathology, coprology, palynology...), self-medication and the resistance of animals to diseases, and on the most ancient pharmacopoeias in the world. Several forums will be devoted to the development of scholarly pharmacopoeias and to the foundations of such knowledge, the transmission of knowledge in societies based on an oral tradition, an exploration of the universe of shamans, healers, traditional practitioners and other types of “doctors”. The agenda also offers contributions about the relationships between traditional and scholarly knowledge, traditional veterinary science, etc. We will also broach the subject of perspectives for 21 st century medicines and the future of traditional medical practice.

           It can be observed that Traditional Chinese Medicine is part of the syllabus in universities; it is used in specialised hospitals after developing over a period of more than 2,000 years, along with modern Western medicine. The participation of Chinese officials will definitely strengthen the ties we already have with this famous form of traditional medicine.

           How should we reconcile ecological and economical constraints when trying to trace up some of the molecules hidden in the great diversity of vegetable metabolism? Isn’t the sum total of the scientific information collected about medicinal plants likely to facilitate the integration of the traditional forms of medical treatment into the public health care system? isn’t phytomedicine a core ingredient of sustainable development? Traditional medicines, as a link between innovation and tradition, can be efficient in two ways: from the cultural and the biological viewpoint.

        

        
          Endnotes

          1  Ethnopharmacology is the scientific interdisciplinary investigation of the full set of matters of vegetable, animal or mineral origin and the relevant knowledge and practice such as they are implemented by vernacular cultures to modify the condition of living organisms for therapeutical, curative, preventive and diagnostic purposes (Dos Santos J. et Fleurentin J., in Fleurentin J. et coll., Ethnopharmacologie. Sources, méthodes, résulats, Paris-Metz, Orstom Eds - SFE, 1991, 26-39)

        

      

    

  
    
      
        
          Objectifs et introduction

        

        Jacques Fleurentin

      

      
        
           Ce travail est l’aboutissement d’une collaboration pluridisciplinaire et d’une longue réflexion menées par les forces vives des Sociétés Française et Européenne d’Ethnopharmacologie depuis treize ans. Au cours du 4e Congrès européen d’ethnopharmacologie que nous avons organisé à Metz, nous avons ouvert de nouveaux chantiers de recherche et proposé des pistes originales.

           Fidèles à nos engagements de promouvoir partout dans le monde le développement de l’ethnopharmacologie, les premières années ont été consacrées à développer les collaborations entre les sciences humaines et les sciences de la vie et à la mise en place d’outils modernes expérimentaux destinés à confirmer ou infirmer les savoirs des tradipraticiens. Quelle ne fut pas notre surprise de constater que, pour les trois quarts des plantes testées chez l’animal ou dans des modèles cellulaires, l’expérience en laboratoire confirmait la tradition.

           L’ouvrage proposé comprend trois parties : l’origine des pharmacopées traditionnelles, l’élaboration des pharmacopées et les médicaments du xxi...
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